## Permiten exportar 50% de azúcar sobrante

Las movilizaciones de los productores de la caña de azúcar de los ingenios azucareros Unagro y Guabirá quedaron ayer en cuarto intermedio, luego de que el Gobierno aceptara negociar las peticiones del sector, entre las que destaca la liberación de la exportación de los excedentes.

Hasta donde quedaron las negociaciones, el Ejecutivo accedió ayer a liberar el 50 por ciento de la producción estocada de la zafra 2015 estimada en alrededor de un millón de quintales.

Sin embargo, una de las condiciones impuestas por el Gobierno para liberar las exportaciones fue el compromiso de los productores cañeros de garantizar al menos por cinco años el abastecimiento del mercado interno.

La reunión se produjo en las oficinas del Ministerio de Gobierno en Santa Cruz, con la presencia de la ministra de Desarrollo Productivo, Verónica Ramos.

Por parte de los productores cañeros, asistieron el representante de Unagro, Renato Barja y Ángel Rivas, mientras que por Guabirá estuvo Rodolfo Jordán.

También asistieron el presidente del ingenio Guabirá, Carlos Rojas Amelunge, y el gerente de Unagro, Marcelo Fraija, entre otros dirigentes de base de Montero y del municipio de Minero.

Según el gerente de los cañeros de Unagro, Ángel Rivas, la Ministra aceptó que Unagro exporte 7.000 toneladas de azúcar y Guabirá 4.000, de la producción correspondiente a la molienda del año pasado. Las cifras representan el 50 por ciento de los excedentes registrados por cada uno de los ingenios.

Entre los otros puntos planteados por el sector, como la liberación de aranceles para importación de agroquímicos, el Ejecutivo anunció que lo estudiará y que dará una respuesta al sector el jueves próximo, en una nueva reunión en Santa Cruz.

Con respecto a la problemática del contrabando, el Gobierno determinó que debe efectuarse una reunión entre este sector productivo y las autoridades de la Aduana Nacional de Bolivia (ANB), para analizar el tema y ver las posibles soluciones.

Los productores de caña habían amenazado con un "tractorazo" y bloqueo de la carretera al norte de Santa Cruz si hasta ayer no eran atendidos en sus demandas por el Gobierno, pues, según alegaron, se encontraban en situación de iliquidez al comienzo de un nuevo período de zafra.

## **Otras peticiones**

Con relación a la deuda que tienen los productores cañeros de Unagro con el Banco de Desarrollo Productivo (BDP), en aproximadamente 70 millones de bolivianos, Rivas dijo que se acordó con la ministra Ramos de ver algún tipo de mecanismo que facilite el pago de las cuotas vencidas.

Otras peticiones hechas por los cañeros es acelerar la titulación de la tierra, así como la construcción en el municipio de Fernández Alonso del Centro Nacional de la Caña de Azúcar (Cenaca), son temas que se verán con el Ministerio de Desarrollo Rural, indicó Rivas.

## El Deber

## Sobreoferta de mandarina baja el precio en mercados

Santos Maturano está sentado en una banca en el patio de su casa seleccionando las mandarinas de acuerdo con el tamaño. Mientras realiza esta tarea, lamenta que la sobreoferta de este cítrico abarató el precio.

Maturano se dedica a la fruticultura desde hace 20 años, tiene una hectárea y media en Porongo y recuerda con nostalgia esos tiempos cuando el precio de la mandarina rendía jugosas ganancias.

"A principio de la cosecha (en abril) el centenar de mandarinas costaba Bs 40, ahora el precio está por los suelos, las 100 unidades grandes las sacamos al mercado a Bs 15; las medianas, la vendemos a Bs 10, y a 5 las más chicas. El año pasado las mandarinas de primera calidad (grandes) costaban entre Bs 25 y 30", señaló.

Porongo, con sus 1.000 hectáreas de cítricos (90% de mandarinas), es una de las grandes zonas productoras del departamento de Santa Cruz.

Se estima que el año pasado produjo al menos 1.500.000 frutos, de acuerdo con Julio Martínez, director de Desarrollo Productivo del municipio cruceño.

La autoridad municipal considera que la caída del precio del cítrico en Porongo se ha debido a la incursión de mandarinas provenientes de Yapacaní y Chapare, productos que coparon el mercado cruceño.

Nué Morón, presidente de la Asociación de Fruticultores de Santa Cruz (Asofruth), alertó que la sobreoferta está ocasionando desánimo y esta situación podrá revertirse con la implementación de la planta procesadora de cítricos.

Mientras Nué habla de darle valor agregado a la mandarina, en Porongo, Santos Maturano, cree que una procesadora sería un aliciente para los productores que se ven desincentivados.

Morón no pierde la esperanza de que el Gobierno de continuidad a este proyecto que se tenía que levantar en la localidad de El Torno.

Mientras los productores se quejan, en los mercados de la ciudad los comerciantes venden las 25 unidades a Bs 5.